
Урок 36. Буквы О и Е после шипящих на конце наречий. 

Мотивационный модуль. 

Вставьте нужную букву, вспомните правила написания букв о, е, ё после шипящих в 

словах разных частей речи. 

Забавная девч..нка, галч..нок выпал из гнезда, толч..ное стекло, следить за матч..м, тесная 

лавч..нка, жалкая душ..нка, порывы свеж..го ветра, главный дириж..р, причёсанный 

ухаж..р, гаш..ная известь, вкусная сгущ..нка, перч..ная туш..нка, детская рубаш..нка, 

короткие ш..рты, ровная ч..рточка, подавился лапш..й, ш..коладные конфеты, мокрое 

ш..ссе, прож..рливая гусеница, ж..лтый крыж..вник. 

 

Буквы О и Е после шипящих на конце наречия пишутся так же, как в существительных.  

На этом уроке мы познакомимся с правилом написания о и е после шипящих на конце 

наречий. 

 

 

Сегодня на уроке мы познакомимся с правилом написания о и е после шипящих на конце 

наречий; будем повторять написания о, е, ё после шипящих в разных частях речи; 

совершенствовать грамматические и пунктуационные навыки. 

Основное содержание урока 

 

Хорошо пройтись по зимнему лесу. Под ногами весело скрипит блестящий снежок. Твоё 

внимание привлечет маленький бельчонок, прыгающий с сучка на сучок. Поправив 

песцовую шапчонку, неторопливо направишься к реке, крепко скованной глянцевым льдом. 

У речонки встретишь маленького зайчонка, спасающегося от хищника под пеньком. И 

сердце твоё бьётся горячо и весело! 

Найдём в нем все наречия 

Скрипит (как?) весело, направишься (как?) неторопливо, скованной (как?) крепко, бьётся 

(как?) горячо, (как?) весело 

Понаблюдайте. 

На конце наречий после шипящих под ударением пиши букву О, без ударения — Е. 

Таким образом, три условия определяют выбор орфограммы О/Е/Ё после шипящей: часть 

речи, часть слова, ударение. 

С подробной таблицей вы можете найти в справочных материалах. 

  Ё Е 

В корнях слов, если есть проверочное слово ___ 

Прочитаем текст. 

Сегодня мы узнаем, какая буква пишется на конце наречий после шипящей.  



с буквой Е: 

расчёска – чешет, жёлоб – желобок, 

жёны – жена, щёголь – щеголять, пчёлы – 

пчела, печёнка – печень, чёрт – черти  

В суффиксах отглагольных существительных  

 -ЁР-, -ЁВК-: 

стажЁР, дирижЁР, ухажЁр 

корчЁВКа пней, ночЁВКа в лагере, 

размежЁВКа 

ВНИМАНИЕ: поле буквы Ц буква Ё никогда 

НЕ пишется! Только О (под ударением):  

облицОвка, танцОр 

В суффиксах существительных БЕЗ ударения: 

овражЕк, ночЕнька, орешЕк, дочЕнька, 

речЕнька, грибочЕк 

___ В суффиксах прилагательных БЕЗ ударения: 

грешЕн (кр. прил.), 

ландышЕвый запах, дрожжЕвое тесто, 

бежЕвый цвет, ситцЕвое платье 

В суффиксах причастий и отглагольных 

прилагательных ПОД ударением: 

вооружЁнный до зубов, испечЁнный хлеб, 

сгущЁнное молоко, толчЁные орехи, 

увлечЁнный рассказом, тушЁное мясо 

В суффиксах причастий и отглагольных 

прилагательных БЕЗ ударения: 

напомажЕнные волосы, разряжЕнные ружья 

положЕнные вещи, ухожЕнные руки  

В суффиксе наречия-исключения ПОД 

ударением: 

ещЁ 

В суффиксах наречий БЕЗ ударения: 

говорить певучЕ, смотреть колючЕ; жгучЕ 

___ В окончаниях существительных БЕЗ ударения: 

стужЕй, лужЕй, сажЕй, задачЕй, тёщЕй, 

трикотажЕм, фаршЕм, плачЕм, пляжЕм  

___ В окончаниях прилагательных БЕЗ ударения: 

свежЕго, утра, колючЕго ежа, общЕго пляжа 

В окончаниях глаголов ПОД ударением: 

течЁшь, бережЁт, испечЁм, увлечЁшь 

В окончаниях глаголов БЕЗ ударения: 

хочЕшь, можЕт, расскажЕм 

ОЖЁГ (если это глагол): 

ожЁг руку, поджЁг дом, пережЁг верёвку 

 

____ 

 

 

Ключевые слова:  

Наречие, шипящий согласный, ударение 

Основные понятия: 

Наречие – неизменяемая часть речи. 

 

Разбор типового тренировочного задания 

Распределите слова по столбикав в зависимости от гласной на конце наречия. 

Общ…, волнующ…, подкупающ…, горяч…, свеж…, умоляющ…, предостерегающ…, хорош…. 



Алгоритм выполнения задания: 

1. Прочитайте слово, определите ударную гласную. 

2. О пишется на конце наречий после шипящей, если на неё падает ударение, Е – в 

безударной позиции. 

3. Исключение – ЕЩЁ 

Ответ: 

О Е 

Общо Волнующе 

Горячо Подкупающе 

Свежо Умоляюще 

хорошо предостерегающе 

 

 

Разбор типового контрольного задания 

Распределите слова в колонки в зависимости от пропущенной буквы О или Ё 

Ж_нглёр, расч_ска, внуч_к, ш_рстка, хорощ_го, сверч_к, испеч_м, точ_ный, заискивающ_, 

туш_нка, свеж_, волч_нок, уч_ба, ш_ковый, ноч_вка, волнующ_, молодож_ны, беч_вка, 

деш_вый , ковш_вый, лиш_н, смеш_н, луч_м , печ_м 

 

Алгоритм выполнения задания: 

1. Определите часть слова. 

2.  Если ударная гласная находится в корне, посмотрите: 

есть чередование с е (шёлк-шелка) - пишем ё ; нет чередования -пишем о (шорох); 

3.  если гласная находится в суффиксе или окончании, обратите внимание на часть 

речи: в именах существительных, прилагательных и наречиях под ударением 

пишется о (медвежонок, чужого, горячо); в глаголах и отглагольных образованиях 

пишется ё (сбережёт, тушёный, сгущёнка). 

4. После ц под ударением пишется о, без ударения- е. 

 

 

Ответ: 

 

О Ё Е 

Жонглёр, внучок, 

шёрстка, сверчок, свежо, 

волчонок, шоковый, 

ковшовый, 

Тушёнка, учёба, испечём, 

точёный, расчёска, ночёвка, 

молодожёны, бечёвка, 

дешёвый , лишён ,печём. 

Хорошего, заискивающе, 

волнующе. 



смешон, за лучом. 

 

Дополнительный материал для закрепления нового материала:  

Т е с т о в ы е з а д а н и я. 

 1. В каком ряду во всех словах пишется буква о?  

а) горяч.., хорош.., общ.., ещ..  

б) ш..в, ш..рох, ж..лудь, крыж..вник 

в) прыж..к, собач..нка, свеж.., плеч..  

г) боч..нок, ч..тный, каблуч..к, овц..й  

 

2. В каком ряду во всех словах пишется буква е/ё? 

 а) угрожающ.., зловещ.., ни при ч..м, свеж..  

б) ч..ткий, ч..тки, освежающ.., умоляющ.. 

в) обж..ра, дириж..р, ухаж..р, заискивающ.. 

 г) жж..т, ш..ссе, запрещ..н, манящ.. . 


